
科技日报北京7月3日电 （记者瞿剑）3 日上午 10

时 35分，随着国家电网公司董事长刘振亚宣布“溪洛渡

左岸—浙江金华±800 千伏特高压直流输电工程正式

投运”，排名世界第三、国内第二的金沙江流域最大水

电站——溪洛渡水电站的清洁电力，由此源源不断送

往东部负荷中心。该工程在世界上首次实现单回直流

工程 800 万千瓦满负荷和 840 万千瓦过负荷输电运行，

创造了超大容量直流输电的新纪录。

国网公司总经理舒印彪介绍，该工程于 2012 年 7

月获国家发改委核准，8 月开工建设；工程起于四川

宜宾换流站，止于浙江金华换流站，途经四川、贵州、

湖南、江西、浙江 5 省，线路全长 1653 千米，额定电

压±800 千伏，额定输送功率 800 万千瓦，动态总投资

197亿元。他表示，该工程不仅创造了超大容量直流输

电的世界新纪录，而且实现了±800千伏、800万千瓦直

流输电技术的标准化示范应用，进一步验证了特高压

直流输电技术远距离、大容量、高效率的优势，具有重

大的示范效应，标志着±800千伏直流输电技术进入规

模化应用阶段。

该工程是继向家坝—上海、锦屏—苏南特高压直

流工程之后，又一条连接西南水电基地和东部负荷中

心的清洁能源大通道，将使特高压四川水电外送能力

提升到 2160 万千瓦，每年可将西南地区约 400 亿千瓦

时清洁水电输送至华东负荷中心，相当于节省标煤

1228万吨，减排二氧化碳超过 3400万吨。

至此，我国已经拥有“两交四直”六条特高压线路，

初步构建起连接我国大型煤电、水电、新能源基地和东

中部负荷中心的能源配置平台。截至 2014 年 6 月底，

特高压电网累计送电 1930亿千瓦时。

出席投运仪式的国家能源局副局长史玉波承诺，

国家能源局将继续在扩大能源基地开发规模、加强跨

区输电通道建设、加快重点项目核准方面给予支持。

创造超大容量直流输电世界新纪录

溪洛渡左岸—浙江金华特高压直流工程投运

科技日报首尔7月 3日电 （记者薛严 邰举）国家

主席习近平 3 日在首尔同韩国总统朴槿惠举行会谈。

两国元首积极评价中韩合作，全面总结中韩关系发展

经验，规划新形势下两国合作，达成许多新共识。两国

元首一致决定，进一步丰富中韩战略合作伙伴关系内

涵，使两国成为实现共同发展的伙伴、致力地区和平的

伙伴、携手振兴亚洲的伙伴、促进世界繁荣的伙伴。

习近平表示，中韩互为重要近邻，是好伙伴、好朋

友。去年 6月朴槿惠总统成功访华，我们就充实和深化

中韩战略合作伙伴关系达成一系列重要共识。一年

来，我同朴槿惠总统保持密切沟通交往，两国各领域合

作取得新成果。回顾建交 20多年来两国关系的长足进

展，有许多经验可以总结。双方都尊重彼此的社会制

度、发展模式、核心利益，将对方视为发展机遇，支持对

方和平发展，共同维护和平稳定的周边环境。

习近平指出，中韩关系正处在大发展的新起点

上。双方应共享发展机遇，共同应对挑战，全面深化合

作，使两国成为实现共同发展的伙伴、致力地区和平的

伙伴、携手振兴亚洲的伙伴、促进世界繁荣的伙伴。当

前和今后一个时期，双方应该重点在以下几个方面作

出努力。

第一，做实政治安全合作。我愿同朴槿惠总统继

续保持密切联系，就共同关心的重大问题随时交换意

见。双方要充分利用两国政府、议会、政党间交流合作

机制加强沟通，增进互信。早日开通两国防务部门直

通电话，两国执法部门加强打击跨国犯罪、海上执法、

反恐等合作，2015年正式启动两国海域划界谈判。

第二，做大经贸互利合作。为实现 2015 年双边贸

易额 3000 亿美元的目标，双方要在新能源、电子通信、

智能制造、环境、高新技术、绿色低碳等战略新兴产业

培育新的合作增长点，扩大金融、投资、地方合作，中方

愿在韩国建立人民币清算安排。希望双方加大谈判力

度，争取在今年年底前完成中韩自由贸易协定谈判，争

取达成利益大体平衡、高水平、双赢的协定。中方欢迎

韩国企业加大对中国中西部地区的投资。双方可以结

合各自优势探讨和尝试在第三国开展合作。

第三，做活人文交流。用好两国人文交流共同委

员会机制，2015 年和 2016 年互办旅游年，实现 2016 年

两国人员往来 1000万人次目标，为此，双方可以采取公

务护照互免签证、普通护照短期旅行免签等便利化措

施。加强青年交流，2015年起 5年内中方每年增加邀请

100 名韩国青年精英访华。中方支持两国开展大熊猫

合作研究。

第四，做深地区和国际事务中合作。中方愿同韩

方在筹建亚洲基础设施投资银行、推动亚太自由贸易

区建设等方面加强合作。明年是世界反法西斯战争胜

利 70 周年，也是中国抗日战争胜利和朝鲜半岛光复 70

周年，双方可以举行纪念活动。 （下转第四版）

习近平同韩国总统朴槿惠举行会谈
两国元首一致决定中韩作实现共同发展的伙伴、致力地区和平

的伙伴、携手振兴亚洲的伙伴、促进世界繁荣的伙伴

SCIENCE AND TECHNOLOGY DAILY

责任编辑 武云生 张爱华 彭 东 电话：（010）58884051 传真：（010）58884050 科技日报微博：新浪@科技日报 腾讯@科技日报

甲午年六月初八 总第 9975期 国内统一刊号 CN11-0078 代号 1-97

■最新发现与创新

http://www.stdaily.com 2014 年 7 月 4 日 星 期 五 今 日 12 版

只要不加班，淄博高新

供电中心用电检查员朱俊

时的业余时间大部分都泡

在 班 组 里 的“ 善 小 ”图 书

室。工作没几年，他已在淄

博市用电检查员职业技能

竞赛中获得个人第一名，并

被授予淄博市青年岗位技

术能手、山东省技术能手等

称号。

是什么让这个年轻人对

书如痴如醉？淄博供电公司

副总经理、工会主席赵峰给

出了答案：“对于班组建设，

我们抓了‘四小、两室’。‘四

小’，即小食堂、活动室、阅

览室、小浴室；‘两室’即创

新工作室和大讲堂。将班

组 建 设 指 标 化 、数 字 化 考

核，使年轻职工主动融入班

组，获得他们成长所需要的

东西。”

班组建设，是国网淄博

供电公司近几年主抓的一个

工程，其目的便是“造星”：帮

助班组确立发展愿景，为每

名员工制定职业发展规划，

推出明星品牌、“善小”品牌、

创新品牌三大示范工程。班

组建设看上去是一个务虚的

工程，但只要将指标化，数字

化落实，并加以考核，系统自

上而下的能动性便激发了出

来。“系统里走的是两条路，

我在管控与考核班员的同

时，车间和公司也在通过这

套系统对我们班组进行全方

位的管控与指导。”变电运维

工区张店运维班的班长刘金

刚说，如此一来，人人都能找

准自己的定位，做好自己的

事情，并享受着成长的红利。

2012 年，检修试验工区

“ 变 检 之 星 ”QC 小 组 的 赵

利、岳增伟、刘泊辰 3 人，站

在马来西亚吉隆坡国际质

量管理小组大会的主会场

上，用流利的英语向世界发布该班组发明的创新成果

“研制光声光谱六氟化硫气体分解产物检测仪”，赢得

了来自全球 2000 多名专家的掌声，并最终问鼎大会最

高奖。

“一边把研究课题放下去，一边再将各项成果收上

来，中间做好统筹协调、统一管理，全公司内形成了人

人爱好创新、人人参与创新、人人有创新成果的良好格

局。”公司党委书记吕学贵是公司创新成果的指导评

委，他对这样的创新氛围颇感兴奋。

把员工的各项技术创新成果进行集中展示、定

期交流、推广普及，这是淄博供电公司努力营造的创

新氛围；此外，他们还大力弘扬“首创精神”，在一线

班组涌现出“研究生创新团队”“优质服务彩虹精灵”

“党员创新小组”等 20 多个创新团队。“班组的成长

环境太好了，人人有目标，我要做业务的尖子，去争

全国第一。”用电检查员朱俊时对工作卯足了劲儿。

有了班组的“包装”，成百上千的朱俊时正走在成为

技术明星的道路上。
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据新华社北京 7 月 3 日电 （记 者董
峻）由中国农业科学院作物科学研究所开

展的抗旱节水转基因小麦新品种培育研

究日前取得最新成果。该项目培育的转

基因小麦新品系水分利用效率提高 15％

以上、产量提高 10％以上，具有较大的生

产应用潜力。

据项目负责人、中国农科院作科所研

究员马有志介绍，植物抗旱性是由多基因

控制的复杂性状，常规育种难度大、周期较

长，对多基因控制的复杂性状的分子标记

技术也尚未取得突破。通过提高一个对抗

旱性起重要作用的调控基因 DREB 的表

达，可以增强多个抗旱相关功能基因的表

达，因此可以有效提高植物的抗旱性。

研究人员以我国抗旱小麦农家种“小

白 麦 ”以 及 耐 盐 大 豆 品 种 铁 丰 8 号 为 材

料，在全基因组水平上系统分析了小麦、

大豆基因组中存在的 60 多个 DREB 基因

的表达特性，进一步通过基因转化在小麦

中鉴定其功能，获得了 2 个具有重要利用

价值的抗旱关键调控基因。

实验结果表明，在济麦 19 等小麦品种

中过量表达 DREB 基因，转基因小麦的抗

旱节水能力显著提高。在干旱胁迫条件

下 ，与 对 照 相 比 ，转 基 因 小 麦 产 量 提 高

10％以上，水分利用效率提高 15％以上。

研究人员利用转基因技术，将自主克

隆的抗旱关键基因转入到我国大面积推

广 小 麦 品 种 济 麦 19、济 麦 22、石 4185、邯

6172 等受体品种中。通过在河北、山东、

山西等地多年多点田间鉴定，获得了 16 个

抗旱节水性显著超受体亲本、超区试对照

品种的转基因小麦新品系。

我科学家培育出抗旱转基因小麦

科技日报讯 （记者张梦然）在 7 月 3 日（北京时

间）出版的英国《自然》杂志上，美国科学家发表的最

新研究指明了一种生物标记物，其能够用来分离进而

修复受损眼睛的干细胞，这些干细胞位于角膜和眼白

交界处的角膜缘上。与此同时，另一篇发表在《自然》

杂志上的论文，描述了一种培养角膜缘干细胞的方

法。这些研究结果都将有助于改善角膜疾病的治疗。

角膜缘干细胞（LSC）的发现，是近几十年来眼

科学最重要的进展之一。在世界范围内，由于发

炎、遗传疾病或者烧伤所导致的 LSC 缺失，是一个

主要的失明原因。移植健康组织往往是病患们唯

一的治疗选项，可是如果 LSC 不够多，移植就会失

败。而且，尽管 LSC 已是目前公认的角膜上皮的成

体干细胞，其相关理论基础与临床研究也发展迅

速，但是医学界对 LSC 的了解仍显滞后，现有治疗

手段也缺少精确定位 LSC 的方法。

美国马塞诸塞州波士顿儿童医院马库斯·弗兰克

与娜塔莎·弗兰克和他们的研究团队，日前发现了一

种名叫 ABCB5 的蛋白质，其能够作为标记物发现小

鼠和人眼中的角膜缘干细胞。他们的研究展示了此

蛋白对于 LSC 的维持、角膜发育和修复这些功能都是

必须的。

实验中，为了展示 ABCB5的治疗潜力，研究者把

捐献者含有 ABCB5的 LSC 组织移植给缺乏 LSC 的小

鼠，发现其能够完全修复这些小鼠的角膜，扭转 LSC

缺乏的症状。论文作者认为，该研究结果可能提升临

床上用 ABCB5作为标记分离角膜缘干细胞移植来治

疗 LSC缺乏的成功率。

而在另一项研究中，中国广州中山大学刘奕志、加

州大学圣迭戈分校张康及他们的研究团队，通过确认

干细胞的分化方向和产生角膜细胞的影响因素，建立

了一种培养角膜缘干细胞的新方法。该团队将皮肤干

细胞诱导分化为角膜缘干细胞，再把这种重编程的细

胞移植到 LSC 缺乏的一个兔子眼睛模型中去，该模型

成功模拟了人类的角膜损伤，这些细胞既补充了角膜

细胞，同时也修复了受损的角膜表面。

角膜缘干细胞移植术是治疗眼表疾病、重建角

膜结构的有效手段。目前，我国每年实施的角膜移

植例数远不及每年递增的角膜病患者，供体来源不

足的问题日益凸显，而培养角膜缘干细胞可解决这

一难题，是最有前途的研究方向。尽管如此，还有

很多工作要做，如培养后的角膜缘干细胞分化及生

理生化的变化、如何选择安全可靠的载体、培养的

干 细 胞 如 何 保

存 效 果 会 更

好 、异 体 移 植

后 如 何 降 低 排

斥 反 应 的 发 生

等 一 系 列 问 题

都亟待解决。

干细胞研究让“眼睛一亮”
标记、修复及培养角膜缘干细胞有了新方法

6 月初，“十一五”国家科技支撑计划“中国高速列

车关键技术研究及装备研制”重大项目，正式通过了国

家组织的验收。

这个历时 6 年多的项目共设置了 10 个课题，经费

高达 10 亿元，结余的 1800 多万元经费验收时留给了课

题单位。

“具体到某一个单位，结余的金额并不多，但与以

往相比，这是具有标志性意义的事件。”在 6 月 24 日科

技日报社组织的解读《关于改进和加强中央财政科研

项目和资金管理的若干意见》座谈会上，一位专家说，

这并不是孤案。刚刚结题验收的一批 973项目，2000多

万元的经费留给了课题单位。

所谓结余经费，是指所有科研任务都已经结束，最

后还剩下的一些钱。按照以前的经费管理办法，项目

完成后结余资金要全部原渠道收回。这一规定与科研

活动的规律和实际需求不完全适应，是科研人员讨论

比较集中的焦点。

“我们和很多单位交流，人家都说怎么能剩钱呢，

必须平账。”座谈会上，有专家解释，这是因为一旦出现

结余，将影响下次课题申报预算总额的批准，并有可能

影响整个单位的信誉。

“《意见》不再一刀切地把结余经费收回，更能体现

科研活动的基本规律，将进一步提高科研经费的管理

水平和使用效益。”北京科技大学曹文斌教授谈及了

“在一线干活的”科研人员的感受。

曹文斌说，项目预算是一个很专业、也比较复杂的

工作。尽管科研人员在前期进行了认真的预算并严格

按照预算执行，但由于科研工作的特点，在项目执行过

程中，研究内容难免会出现一些变化和调整，继而引起

经费使用的变动，包括出现科研经费结余。

中国计量科学研究院副院长宋淑英和记者分享了

自己所在单位的一个真实例子。

去年，院里承担的一个项目进入验收程序，当财务

审计验收时，判定其中两个课题分别有 8万元、3万元的

结余，一个月后召开项目验收会议时，财务专家开据了

11 万元结余资金原渠道退回的通知，但课题负责人解

释该经费在财务审计验收时已支出，只是当时没报

销。经财务部门确认后，面对退款通知书，院里只好用

自有资金垫付了 11万退款。

宋淑英分析，因为财务审计验收和项目验收二者

隔了一段时间，可能课题组已花了钱还没有报账，或预

留给验收的经费不满足最后实际需要，但财务审计验

收已给项目画句号了。此外还有一种可能是怕经费被

收回而突击把钱花完。 （下转第四版）

改进管理方式 结余经费不再全部收回
——专家解读《关于改进和加强中央财政科研项目和资金管理的若干意见》（五）

本报记者 陈 瑜

7月3日，以“服务创新、科技引领、绿色发展”为主题的2014年中国（上海）国际印刷周在上海开幕。图为观众现场体验3D人体打印技术（拼版照片）。 新华社记者 任珑摄

科技日报讯（记者马爱平）记者7月2

日从广西农业科学院获悉，该院二级研究

员韦本辉研究出一种水稻全新栽培法——

“水稻粉垄生态高效栽培法”，能够提高水

稻亩产量，建设高标准农田。

“水稻粉垄生态高效栽培法”采用粉

垄深旋耕技术，在稻田干水时，将耕作层

由 目 前 13—15 厘 米 增 厚 至 26—28 厘

米。在粉垄的第一季，种植季节回水软

土不再耙动，实行原生态抛秧移栽或直

播种植水稻，并利用天然降水为主人工

灌溉为辅水分管理；第二季以后，实行免

耕或轻耕栽培，使人工和物化成本投入

减少 10%以上，增产增效 20%以上。同

时，在稻田干田时，利用粉垄机螺旋型钻

头深旋耕耕作一次后，回水软土以原生

态状态形式直接进行水稻移栽或直播，

利用土壤中的原生养分、土壤溶纳的氧

气、土壤中水分等供水稻协调生长，实现

以利用天然降水为主、人工灌溉为辅的

水分管理，并以干湿交替管理与土壤中

溶氧量最大化、辅之适量施用肥料等，促

进水稻根系发达、植株健壮，提高光合效

率，达到省工、投资而获取高额产量和良

好品质的目的的技术。

实验数据表明，采用韦本辉提出的水稻粉垄生态

高效栽培法粉垄耕作一次，可达到多年持续稳定增产

和节耕、节能、节水、省工、环保的目的。该技术实现了

高产、高标准稻田的综合生产能力，可由低产田变成中

产田，中产田变成高产田。
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